

Airef ve desfasada la tasa de paro: eleva en un millón el desempleo real

MEDICIÓN DEL DESEMPLEO/ La Autoridad Fiscal considera que la tasa de paro, del 12,9%, ha dejado de ser representativa y calcula que la población activa ajena al empleo efectivo asciende en total al 17,5%.

Juande Portillo, Madrid

“La tasa de paro es cada vez menos representativa” como termómetro de los problemas del mercado laboral, al no reflejar a los colectivos que han dejado de buscar empleo activamente, los que han visto suspendida su actividad temporalmente o los que son contratados por menos horas de las que desearían, asumen en el seno de la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef). La transformación del mercado de trabajo tras la pandemia, o los efectos de la reforma laboral, concluyen, aconsejan actualizar los métodos de medición tradicional y buscar modelos alternativos. En esta línea, desde la Autoridad Fiscal han calculado que la población activa española laboralmente infrutilizada supera los cuatro millones de personas, uno más que el volumen de parados.

La última edición de la Encuesta de Población Activa (EPA) publicada por el Instituto Nacional de Estadística (INE), que da cuenta de la situación del mercado laboral español al cierre del ejercicio 2022 apuntaba a que el número de parados se había elevado en 43.800 personas en el trimestre hasta alcanzar un total de 3.024.000, es decir, el 12,87% de la población activa total (habitantes en edad de trabajar, incluyendo a ocupados y desempleados).

A partir de esta foto, en la Airef consideran que la acumulación de shocks en los últimos años, desde la pandemia a la guerra en Ucrania, aconsejan utilizar fuentes de información de alta frecuencia, que permitan contar con datos actualizados de forma más continua, así como con información complementaria, según explicaron ayer algunos de sus miembros durante una jornada organizada por la Asociación de Periodistas de Información Económica (APIE).

En el caso de la medición del aprovechamiento del mercado laboral potencial del país, la Autoridad Fiscal ha elaborado un nuevo índice de indicadores de infrutilización del trabajo, en línea con los utilizados habitualmente por otros países. Para empe-

EL NUEVO MERCADO LABORAL

> Fuerza laboral infrutilizada frente a la tasa de paro tradicional

Situación laboral, en % de la población activa.



> Evolución del empleo en horas trabajadas

Ocupados por número de horas efectivas trabajadas en la semana en su empleo principal a partir de la Encuesta de Población Activa. Trimestres de 2019= a base 100



Expansión

Fuente: Airef

La afiliación laboral avanza a costa de contratos de menos horas semanales

J. Portillo, Madrid

La Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef) considera que ante las transformaciones que viene protagonizando el mercado laboral y las dificultades para medir el empleo efectivo, sería necesario aumentar los esfuerzos para medir el empleo en horas trabajadas, algo que de momento solo estima la encuesta de Población Activa (EPA). Aunque desde la Airef consideran que “es

pronto” para sacar conclusiones definitiva sobre el impacto de la reforma laboral en el empleo, el cambio de consideración de los fijos discontinuos, o el creciente número de empleos a jornada parcial tras la pandemia invitan a medir la evolución del mercado de trabajo en términos de horas más que en volumen de contratos.

Así, el número de afiliados a la Seguridad Social ronda ya los 20,4 millones, lo que supone un millón más que

antes de la pandemia. Pese a la relevancia del dato, el análisis de las jornadas laborales enciende algunas alarmas sobre la calidad del empleo recuperado. Así, por ejemplo, el volumen de ocupados que declara trabajar cero horas semanales marcó máximos durante la pandemia -por el impacto de los Expedientes de Regulación Temporal del Empleo, los ERTE- para moderarse luego, pero sigue en niveles extraordinarios frente a antes

de la pandemia. A su vez, los empleos de 10 a 19 horas semanales están disparados y los de 40 a 49 horas han acometido una senda decididamente bajista, según los datos recopilados por la Airef.

Desde el organismo dan total fiabilidad a los datos adelantados que ofrece la Seguridad Social y asumen, por tanto, que marzo será “extraordinario” en términos de afiliación, pero instan a vigilar su traducción en horas trabajadas.

zar, a la tasa de parados de la EPA se les suma el colectivo de los llamados “desanimados”, el colectivo de personas inactivas que no buscan trabajo porque creen que no lo van a encontrar o porque están sujetos a un Expediente de Regulación de Empleo (ERE). A partir de ahí, se añaden el resto de inactivos que no buscan

trabajo por otros motivos, pero que desean trabajar.

Un tercer bloque a agregar es el de los ocupados subempleados por insuficiencia de horas, por ejemplo aquellos con jornada parcial porque no encuentran un trabajo a tiempo completo.

Finalmente, el termómetro del mercado laboral que pro-

pone utilizar la Airef incluye a los ocupados que se encuentran en un Expediente de Regulación de Empleo o paro parcial por razones técnicas o económicas, bien sujetos a una suspensión total, bien a una parcial.

Como resultado (ver gráfico adjunto), el colectivo que tradicionalmente enciende

las alarmas del mercado laboral español, los tres millones de parados (12,9% de la población activa) se ven acompañados de otro millón de trabajadores de los diferentes subgrupos mencionados hasta arrojar un total de 4,1 millones de personas infraempleadas en España.

Los técnicos de la Autori-

La Autoridad agrega los desanimados, los ocupados a tiempo parcial o los ERTE a los desempleados

Herrero pide mejorar la transparencia a Economía, Hacienda y los territorios forales

dad Fiscal defienden que el uso de este tipo de métricas alternativas son usuales desde hace años en otros países de Europa así como en Estados Unidos a la hora de analizar sus respectivos mercados laborales.

Mejoras pendientes

La necesidad de actualizar las herramientas de medición de las variables económicas no solo afecta al paro, asumen desde la Airef, sino que debería aplicarse a la evaluación de la afiliación laboral (ver despiece), el PIB o el grado de incertidumbre económica.

En este sentido, la presidenta de la Airef, Cristina Herrero, reclamó durante la clausura de la sesión organizada por la APIE la necesidad de elevar el estándar de transparencia del sector público. “Tras casi 10 años de andadura, la Airef, tiene hoy el acceso a la información más o menos garantizado, tras unos comienzos duros en los que se percibió a la institución como una amenaza”, reseñó, admitiendo que la situación ha mejorado pero reclamando seguir aumentando la colaboración de las Administraciones Públicas con la Autoridad Fiscal.

En este sentido, Herrero destacó que siguen pendientes la firma de Memorandos de Entendimiento (Mou, por sus siglas en inglés) con el Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital, al igual que con el Ministerio de Hacienda y Función Pública, que automaticen los flujos de información con la Airef de los departamentos dirigidos por Nadia Calviño y María Jesús Montero. A su vez, destacó la presidenta de la Autoridad Fiscal, también sería conveniente establecer este tipo de cauces informativos con las comunidades forales, País Vasco y Navarra, para poder llevar a cabo una evaluación integral del impacto del Ingreso Mínimo Vital.

En esta línea, fuentes de la Airef incidieron en la necesidad de que el Gobierno amplíe la información que ofrece sobre la ejecución de las ayudas europeas, acotando el dinero que va llegando finalmente a la economía real.